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SECRETARIA EXECUTIVA ADJUNTA

COMISSÃO ORGANIZADORA DA CONFERÊNCIA NACIONAL DA EDUCAÇÃO

ATA DA REUINIÃO ORDINÁRIA REALIZADA EM 13 DE FEVEREIRO DE 2009.

Aos 13 dias do mês de fevereiro de 2009, às 09h00min, na sala de atos 9º andar, do 
edifício sede do Ministério da Educação – MEC, foi iniciada a 3º reunião ordinária da 
Comissão  Organizadora  da  Conferência  Nacional  da  Educação  –  CONAE,  que 
contou com as seguintes presenças: Francisco das Chagas Fernandes, Secretário 
Executivo-Adjunto do MEC e Coordenador da Comissão organizadora Nacional de 
Educação; Arlindo Cavalcanti de Queiroz e Paulo Egon Wiederkehr representando a 
Secretaria Executiva adjunta – SEA/MEC;  Edna Martins Borges representando a 
Secretaria de Educação Básica – SEB/MEC; Jésseka Carla de Morais Feitosa e 
Thomaz Alexandre Napoleão, representando a Secretaria de Educação Superior – 
SESU/MEC;  Rosângela  Machado,  representando  a  Secretaria  de  Educação 
Especial – SEESP; Simone Medeiros, representando a Secretaria de Educação a 
Distância  –  SEED/MEC;Leandro  da  Costa Fialho,  representando a  Secretaria  de 
Educação  Contiuada,  Alfabetização  e  Diversidade  –  SECAD;  Senadora  Fátima 
Cleide Rodrigues da Silva,  representando a Comissão de Educação e Cultura e 
Esporte,  do  Senado  Federal;  Maria  Izabel  Azevedo  Noronha,  representando  o 
Conselho Nacional de Educação – CNE; Mario Luiz Neves Azevedo, representando 
a  Associação Brasileira  dos Reitores  de  Universidades Estaduais  e  Municipais  - 
ABRUEM;  Leocádia  Maria  da  Hora  Neta,  representando  a  União  Nacional  dos 
Dirigentes Municipais de Educação – UNDIME; Heleno Manoel Gomes de Araújo 
Filho, representando a Confederação Nacional dos Trabalhadores em Educação – 
CNTE; José Thadeu Rodrigues de Almeida, representando a Confederação Nacional 
dos  Trabalhadores  em Estabelecimentos de  Ensino – CONTEE;  José Miguel  da 
Conceição Ferreira, representando a Federação de Sindicatos de trabalhadores de 
universidades  Brasileiras  –  FASUBRA;  Simone  Perecmanis,  representando  o 
Sindicato  Nacional  dos  Docentes  da  Instituições  de  Ensino  Superior  –  ANDES; 
Helder Machado Passos, representando o Fórum de Professores das Instituições 
Federais de Ensino – PROIFES; Eliza Magna de Souza Barbosa, representando o 
Sindicato  Nacional  dos  Servidores  Federais  da  Educação  Básica  e  Profissional, 
SINASEFE;  Aguinaldo  Garrido,  representando  o  Fórum Nacional  dos  Conselhos 
Estaduais  de  Educação –  FNCEE;  Paulo  Eduardo  dos Santos,  representando  a 
União Nacional dos Conselhos Municipais de Educação – UNCME; Thiara Lustosa 
Milhomen, representando a União Brasileira de Estudantes Secundaristas – UBES; 
Flavia Cale da Silva e Rafael Cardoso Chagas, representando a União Nacional dos 
Estudantes – UNE; Iedyr Gelape Bambirra, representando a Confederação Nacional 
das Associações de Pais de Alunos – COFENAPA; Antonia Vanderlúcia de Oliveira 
Simplício – Representação Social do Campo; Paulo Figueiredo Lima representando 
a Comunidade Científica; Antonio Carlos Malachias, representando os Movimentos 
de Afirmação da Diversidade; Daniel Tojeira Cara – Movimentos em Defesa do 



Direito à Educação; Márcia Ângela da Silva Aguiar, representando as Entidades de 
Estudos  e  Pesquisa  em  Educação;  José  Celestino  Lourenço,  representando  as 
Centrais Sindicais dos Trabalhadores; Regina Maria de Fátima torres, representando 
as Confederações dos empresários e do Sistema “S”. Justificam-se as ausências 
dos seguintes membros da Comissão Organizadora: Amaro Henrique Pessoa Lins - 
ANDIFES; Márcio Rillo e Davi Ferreira Barros - ABRUC; Paulo Educardo Grischke – 
CONCEFET; Ismael Almeida Cardoso – UBES; Nelson Maculan Filho -Comunidade 
Científica,  em razão de compromissos agendados.  Registra-se as ausências dos 
representantes  da  Secretaria  de  Educação  Tecnológica  –  SETEC/MEC; 
Confederação Nacional dos Estabelecimentos de Ensino – CONFENEN; Conselho 
Nacional  de  Secretários  de  Educação-  CONSED.  Além  das  representações 
regimentais, estiveram presentes na reunião: Renata de Melo Rosa, Andréia Couto 
Ribeiro, Adriana Lopes Cardozo, Walmir Amaral da Silva, Glorineide Pereira Sousa, 
Nadia Mara Silva Leitão – SEA/MEC; Luiz Caruso – SENAI;  Hildecy G Veludo – 
CONSED; João Batista dos Santos - SEDUC-PI.  O Professor Francisco das Chagas 
Fernandes, Coordenador da Comissão, iniciou agradecendo a presença de todos. A 
seguir iniciou os trabalhos com informes sobre os temas da pauta. Informou que as 
atualizações  que  foram  sugeridas,  debatidas  e  aprovadas  já  haviam  sido 
incorporadas ao regimento interno da CONAE; sobre os folders e cartazes, informou 
que em breve chegarão às escolas. Sobre o documento referência, falou que serão 
reproduzidos 86 mil (oitenta e seis mil) e que serão distribuídos às Coordenações 
Estaduais  e  também  disponibilizado  no  site da  CONAE.  Que  o  documento  da 
Educação superior ainda está em consulta pública e que haverá um fórum que vai 
discutir  o  documento  e que o mesmo servirá  de  base para  a CONAE e para  a 
Conferência Mundial de Educação. Solicitou que as entidades que tivessem artigos 
sobre a Conferência e quisessem colaborar, poderiam solicitar a sua inserção na 
página da CONAE. Sobre o PNE informou que o mesmo foi atualizado no campo 
dos diagnósticos e das metas e que assim que o trabalho fosse concluído, tentar-se-
ia  disponibilizá-lo  no  site.   Sobre  a  divulgação da Conferência,  informou que no 
primeiro semestre haverá inserções  no programa Salto para o Futuro da TV Escola, 
além de uma edição rápida. E no segundo semestre,  uma série semanal. Estão 
sendo trabalhados, também, um spot para rádio e uma propaganda para a televisão. 
Mas  que  isso  depende  da  Comunicação  Social  do  Ministério  bem  como  da 
Secretaria de Comunicação da presidência  da República. Informou que a UNDIME 
realizará 12 encontros regionais com os Secretários Municipais, e que o MEC, terá 
um espaço nestes encontros, através de seus Secretários, para falarem sobre os 
programas  de  suas  Secretarias  e  da  CONAE.  Informou  sobre  os  Sistema  de 
Conferências do DATASUS e da possibilidade de desenvolvimento de um próprio do 
MEC. Que também seria possível a criação de um banco de dados na página da 
Conferência,  com o  mini  currículo  de  possíveis  palestrantes,  indicados por  suas 
entidades, para tal.  O ponto de partida para apresentação desses nomes, é que 
tenham participado da Conferência Nacional de Educação Básica - CONEB. Sobre a 
descentralização de recursos, informou que as Universidade têm que interagir com 
as Comissões Estaduais, visto que o projeto é do estado. O papel da universidade, é 
de  gestora  da  descentralização.  Que  o  MEC  não  financiará  integralmente  os 
estaduais  e  municipais.  Que  o  repasse  a  ser  feito,  é  uma  contribuição  para  a 
realização  dessas.  Que  parcerias  devem  ser  buscadas.  O  Coordenador  da 
Comissão Nacional passou a palavra à  Daniel, membro da Comissão Especial de 
Dinâmica  e  Sistematização  para  os  informes.  Foi  apresentada  proposta  de 
programação da CONAE, que teria  um painel  com 3 palestrantes para  debater 



sobre o temário e a seguir prioridade para debates nos colóquios. Foi proposta uma 
inovação,  que  seriam  mesas  de  interesses:  um  espaço  onde  serão  debatidos 
assuntos de interesse de entidades ou de um grupo. Também foram abertas as 
indicações para os colóquios a partir desta reunião. Foi sugerido que, ao convidado 
para a palestra, seja dada uma orientação no sentido de focar o debate no tema 
proposto. Foi proposto também, a criação de ementas para os colóquios. A proposta 
foi votada e aceita por maioria absoluta. A representante dos movimentos sociais do 
campo,  sugeriu  que  as  ementas  sejam  discutidas  com  toda  a  Comissão.  O 
representante  da  Campanha  pediu  que  fosse  alterado  o  regimento  interno  para 
garantir o cumprimento das ementas. O Coordenador Nacional passou a responder 
aos questionamentos e sugestões. Informou que a criação de ementas é importante 
porque  direciona  e  corrige  qualquer  alteração  que  se  queira  para  os  colóquios. 
Explicou que a opção por colóquios é porque privilegia a participação dos delegados 
e o debate. Foi passada a palavra à representante da Comissão de Mobilização e 
Divulgação que fez informes sobre as estratégias de mobilização e sugeriu uma fala 
do Ministro em rede Nacional. A sugestão vai ser submetida à Comunicação Social 
do Ministério.  Quanto ao lançamento da Conferência, foi proposto a data da próxima 
reunião da Comissão Nacional. A proposta foi de um ato solene com a presença do 
Ministro; duração de uma hora; duas palestras sobre o “Sistema”; transmissão ao 
vivo pelas TVs estatais e TV MEC. Foi sugerido a gravação do ato, e o oferecimento 
às TVs estatais, para veicularem no momento mais apropriado a elas, em caso da 
não transmissão simultânea. A representante do Sistema “S”, se propôs a divulgar o 
lançamento  na  sua área de abrangência.  A  representante  do  Senado Federal  a 
divulgação  pela  TV  Senado  e  Interlegis  já  que  estas  tem  vinculação  com  as 
Câmaras Municipais. O Coordenador Nacional disse que o sucesso da conferência 
depende essencialmente de dois fatores: a discussão do documento referência e da 
mobilização,  especialmente,  interna.  O  Prof.  Arlindo  propôs  a  discussão  do 
regimento  interno  por  capítulo  e  apresentou  as  modificações  já  consolidadas.  A 
representante  da  CONFENAPA questionou  o  fato  de  o  regimento  não  atrelar  a 
participação  dos  pais  àqueles  de  entidades  filiadas  à  Confederação,  já  que  a 
proposta da Conferência é a participação da sociedade organizada. O representante 
da CONTEE propôs votação pela permanência do texto. Foi aprovado pela maioria 
com apenas 1 voto contrário e nenhuma abstenção. Foi proposta votação de uma 
questão de ordem: continuar a discutir o regimento ou voltar à discussão anterior, 
sobre  a  representação  dos  pais.  A  continuação  da  discussão  do  regimento  foi 
aprovada pela maioria, tendo apenas 1 voto contrário e uma abstenção. Foi proposto 
como encaminhamento a reconstrução do parágrafo único do artigo 20. A discussão 
do parágrafo 26 ficou para a próxima reunião. A seguir foram discutidos os anexos e 
a  representação  quilombola  e  indígena,  que  não  se  sentem representados  pela 
Diversidade. Foi  decidido que terão representação em separado.  O Coordenador 
Nacional falou da criação da Comissão de Infra-estrutura e Logistica – CEILOG, em 
virtude  da  necessidade  de  se  começar  a  contratação  de  serviços  como  projeto 
cultural,  centro  de  convenções  e  outros.  Foi  proposto  que  o  embrião  da  nova 
comissão seja formada preferencialmente por membros da Comissão Nacional que 
ainda  não  pertencem  às  Comissões  Especiais  já  instaladas.  E  que  na  próxima 
reunião  da  Comissão Nacional  seja  feita  a  votação  que  legitimará  a  mesma.  O 
representante da CNTE propôs que a Comissão Nacional tirasse um posicionamento 
sobre o não cumprimento da Lei do Piso, fazendo uma nota e que a mesma fosse 
assinada por todos da Comissão. O representante da CONTEE disse que a proposta 
da  CNTE referenda o  que já  foi  decidido na  CONEB.  Representantes  de várias 



entidades presentes se opuseram, alegando que não discutiram o tema o suficiente, 
e outros porque são contra a proposta. Foi proposto, então, que a CNTE fizesse 
uma nota e que, na próxima reunião  as entidades que fossem a favor, assinem. A 
proposta não foi aprovada. A CNTE propôs que fosse assinado um requerimento 
apoiando a reivindicação. O Coordenador Nacional alertou para o prazo de 10 dias 
de antecedência exigido para a retirada das passagens. Nada mais havendo, eu 
Nádia  Mara  Silva  Leitão,  membro  da  Secretaria  da  Comissão  Organizadora  da 
Conferência  Nacional  da  Educação  –  CONAE  lavro  a  presente  Ata  que  será 
assinada por mim e todos os membros da Comissão.

Brasília, 05 de abril de 2009.
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